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Cuidado con los "patrones fantasma" en la declaración 2022 

A partir del martes 4 de abril, las personas físicas podrán empezar el trámite de la 

declaración anual 2022 ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ante lo 

cual la autoridad brindó un simulador y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) inició la campaña “Declara Fácil y a Tiempo”. 

En este sentido, Angélica Campoamor Roldán, directora general de orientación y 

asesoría al contribuyente por medios remotos de la Prodecon, dijo a El Economista 

que el principal obstáculo para las personas físicas son los “empleadores fantasma” 

que están precargados en el aplicativo, es decir el sistema, por una omisión de los 

patrones. 

Campoamor Roldán precisó que hay patrones que simulan operaciones y generan 

Comprobantes Fiscales Digitales por Internet (CFDI) o recibos de nómina a 

personas con las que no tienen relación laboral. Ante ello, invitó a los contribuyentes 

a revisar el visor de comprobantes de nómina de la autoridad para esclarecer dudas. 

“El contribuyente a veces no se daba cuenta, (el patrón) venía cargado en su 

declaración y así presentaba su declaración anual. Esto trae consecuencias porque 

no solo aumenta ingresos que nunca se percibieron, sino que se entiende que hay 

una relación laboral con otra empresa”, dijo. 

Por su parte, el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) recomendó a las 

personas físicas usar el simulador del SAT para que inicien con la revisión de la 

información y se preparen para cumplir con la obligación tributaria. La herramienta 

estará disponible hasta el viernes 31 de marzo. 

Cuidado con las deducciones 

Otro problema que enfrentan los contribuyentes en la declaración anual es en el 

apartado de las deducciones personales, ante ello Campoamor aconsejó a los 

contribuyentes a revisar los CFDI porque en muchas ocasiones trae conceptos que 

no fueron emitidos correctamente. 

Por ejemplo, dijo, en el caso de un estudio de sangre sí está contemplado como una 

deducción personal, sin embargo, podría venir en el CFDI el uso de jeringas y ellas 

no formarían parte de la deducción. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/amp/sectorfinanciero/Cuidado-con-los-patrones-fantasma-en-la-declaracion-2022-20230323-0071.html
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“Antes lo que hacía el aplicativo era juntarlos, ahora los toma por conceptos. Lo que 

hace el sistema es tomar el concepto de análisis de sangre, pero no el de las 

jeringas. Entonces el contribuyente podría ver que pagó 800 pesos del estudio, pero 

sólo se le considerarían 750 pesos”, precisó. 

La Prodecon espera recibir a 70,000 personas en su campaña “Declara Fácil a 

Tiempo”, en línea con la cantidad de personas que han acudido en los últimos tres 

años. 
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Pensión IMSS 2023: el requisito por el que podrían suspender el pago a 

pensionados 

Recientemente, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) dio a conocer que 

se habría añadido un nuevo requisito en el pago de la Pensión IMSS 2023, el cual 

que no cumplirse representaría la suspensión momentánea del abono mensual. 

De tal forma que los jubilados del Seguro Social deberán encontrarse al día con los 

trámites solicitados por el fondo de retiro, de lo contrario se les suspenderá el pago 

a quienes no cumplan hasta nuevo aviso. 

La implementación del nuevo requisito buscará que la base de 

datos correspondiente a la Pensión IMSS 2023 se actualice y se pueda mantener 

un control sobre los usuarios que reciben el apoyo. 

Asimismo, las autoridades del instituto prevén avanzar en gran medida ya que las 

personas que no cumplan con la nueva orden serán dados de baja 

momentáneamente del sistema, por lo tanto no gozarán de los fondos que 

mensualmente distribuye el IMSS. 

Dicha medida buscará comprobar en su totalidad la existencia física del padrón de 

pensionados, puesto que con ello se podrán actualizar los datos del sistema para el 

mes de abril, motivo por el cual los usuarios que no lo actualicen se les suspenderá 

el pago hasta que completen el trámite y comprueben su identidad. 

La medida se trata de que los pensionados tendrán que acudir a su Unidad de 

Medicina Familiar (UMF) y entregar su último tarjetón digital, junto con su estado 

bancario, los cuales deberán mostrarse acompañados de una identificación oficial, 

con eso quedará actualizado el requisito. 

Mientras tanto, a los usuarios que no cumplan con ello se les retendrá el pago de 

su pensión hasta que cumplan con el trámite. Las personas a las que su estado de 

salud les impida acudir a las oficinas durante el mes de abril tendrán la opción de 

solicitar una visita a domicilio o en su defecto, pedir una videollamada, en la cual 

podrán verificar su tarjetón y continuar recibiendo los beneficios que ofrece el fondo 

de ahorro del IMSS. 

“La Jefatura de Servicios de Desarrollo del Personal ha realizado diversas 

estrategias que permiten informar y verificar a los extrabajadores para que los 

procesos se realicen en tiempo y forma, con la finalidad de que ningún 

excolaborador se quede sin recibir su depósito, temporalmente”, se pudo leer en el 

comunicado. 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/21/pension-imss-2023-el-requisito-por-el-que-podrian-suspender-el-pago-a-pensionados/?outputType=amp-type
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/21/pension-imss-2023-el-requisito-por-el-que-podrian-suspender-el-pago-a-pensionados/?outputType=amp-type
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/como-afiliar-al-imss-a-un-trabajadora-del-hogar-estos-son-los-requisitos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/como-afiliar-al-imss-a-un-trabajadora-del-hogar-estos-son-los-requisitos/


                                                                                                                                                                                    

6 
 

¿Los pensionados del IMSS e ISSSTE tienen que presentar declaración anual ante 

el SAT? 

No todas las personas deben cumplir con dicha obligación fiscal, sin embargo para 

el periodo correspondiente al 2022 algunas personas jubiladas sí estarán 

obligadas a participar en el ejercicio para evitar ser sancionados. 

Según un informe emitido por la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), los usuarios que reciban pensiones por parte del IMSS o del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) que 

cumplan con alguna de las siguientes condiciones tendrán que presentar su 

declaración ante el SAT: 

- El monto de sus ingresos anuales supere los 400 mil pesos. 

- En caso de tener dos o más ingresos por concepto de pensión. 

- Si además de recibir ingresos por pensión, obtiene ingresos por algún otro régimen 

como arrendamiento o por actividad empresarial. 

La Prodecon reveló el ejemplo de una persona que estará obligada a presentar su 

declaración anual: 

“Una persona que percibe ingresos por pensión recibida por el IMSS y el ISSSTE o 

como parte de una prestación laboral, así como pensión por viudez”, se pudo leer 

en el comunicado oficial. 

Las personas que hagan omisión de dicho trámite ante el SAT se les considerará 

como que realizaron defraudación fiscal, de acuerdo con el Código Fiscal de la 

Federación. De tal forma que, conforme a lo dispuesto en el artículo 109, apartado 

V del reglamento anteriormente mencionado, se les sancionará con las mismas 

penas del delito de defraudación fiscal a quienes: 

“Omitan enterar a las autoridades fiscales, dentro del plazo que la ley establezca, 

las cantidades que por concepto de contribuciones hubiere retenido o recaudado en 

al año”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/21/pensionados-del-imss-y-del-issste-deben-presentar-declaracion-del-sat/
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PRODECON ha atendido alrededor de 1,500 personas sobre diferente problemática 

fiscal federal 

 

https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/PRODECON-ha-atendido-alrededor-de-1500-personas-sobre-diferente-problematica-fiscal-federal-20230323-0099.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/PRODECON-ha-atendido-alrededor-de-1500-personas-sobre-diferente-problematica-fiscal-federal-20230323-0099.html
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Gobierno de BCS estafó a propietarios de carros chocolates 

La Paz, Baja California Sur.– El gobierno de Baja California Sur, estafó alrededor 

de 100 propietarios de vehículos chocolates, luego de recibir el pago de 2 mil 500 

pesos por cada uno para que al final, ninguno pudiera regularizar sus automóviles 

de origen extranjero. 

Las quejas fueron presentadas formalmente en la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), luego de que los dueños de vehículos no recibieran el 

título de su carro a su nombre dentro del Programa de Regularización de Vehículos 

de Procedencia Extranjera en México, a pesar de haber pagado en tiempo y forma, 

desde el 2022. 

La principal justificación para no regularizar sus unidades automotrices, según las 

quejas, es que «los carros fueron manufacturados en países que no forman parte 

del Tratado del Libre Comercio, firmado entre México, Estados Unidos y Canadá«. 

La Secretaría de Finanzas y Administración del gobierno del gobernador Víctor 

Manuel Castro Cosío, no ha querido reembolsar el dinero a las personas estafadas, 

por lo que muchas personas defraudadas están presentado su queja en 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, buscando recuperar su dinero. 

Hasta este momento, según la Secretaría de Finanzas y Administración del 

Gobierno del Estado, ha regularizado 28 mil carros chocolates, teniendo ingresos 

por 70 millones de pesos. 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció este jueves que 

el Programa de Regularización de Vehículos de Procedencia Extranjera en México, 

será ampliado hasta el próximo mes de junio. 

Si Usted fue una de las víctimas de este fraude, puede presentar su queja en la 

oficina de Procuraduría de la Defensa del Contribuyente: 

Teléfono: http://6122232750 

 

 

 

https://metropolimx.com/gobierno-de-bcs-estafo-a-propietarios-de-carros-chocolates/?amp
http://108.233.219.174/
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¿El SAT condona deudas de fallecidos? 

Se piensa que cuando un pariente muere, sus deudas con el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) se cancelan automáticamente, pero esto no es 

cierto, ya que esas deudas pueden pasar a sus familiares, quienes deben pagarlas 

en su totalidad. 

 El SAT explica que, cuando un pariente fallece, continúan tratando de cobrar su 

deuda, ya sea a través de sus bienes o cuentas bancarias. La autoridad fiscal realiza 

diversas acciones para lograr el cobro de dichas deudas, incluso puede embargar y 

subastar sus bienes. 

 El familiar es notificado de la deuda fiscal mediante un documento emitido por el 

SAT, el cual incluye información sobre el tipo de deuda que dejó el pariente, las 

causas que la originaron, el fundamento legal y el monto de la deuda, que puede 

incluir contribuciones omitidas, multas y recargos. 

 En la mayoría de los casos, el SAT otorga un plazo de 45 días hábiles para pagar 

la deuda o presentar un recurso de revocación o un juicio de nulidad. Si la deuda no 

se paga, se exige el cobro a través del Procedimiento Administrativo de Ejecución. 

 Para informar al SAT de la muerte de un pariente, se debe presentar un aviso de 

cancelación en su Registro Federal de Contribuyentes (RFC) dentro del mes 

siguiente a la muerte del contribuyente. 

 Cualquiera de sus familiares o un tercero interesado puede realizar esto y se deben 

presentar ciertos documentos en cualquier oficina del SAT, como el formato de 

avisos de liquidación, fusión, escisión y cancelación al RFC, el acta de defunción 

expedida por el Registro Civil, una identificación oficial vigente del contribuyente o 

del representante legal, entre otros. 

 Si algún pariente dejó una deuda fiscal, se puede acudir a la Procuraduría de 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) para recibir información sobre qué hacer en 

cada caso específico. 

 Además, de acuerdo con el artículo 146-A del Código Fiscal de la Federación, los 

deudores o los responsables solidarios se consideran insolventes cuando no tienen 

bienes embargables para cubrir el crédito, cuando no se pueden localizar o cuando 

han fallecido sin dejar bienes que puedan ser objeto del Procedimiento 

Administrativo de Ejecución. 

 

 

 

https://planoinformativo.com/911846/el-sat-condona-deudas-de-fallecidosg
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¿Qué pensionados deberán presentar su declaración anual este 2023? 

Como cada año, el Servicio de Acción Tributaria (SAT) habilitó un etapa para que 

las personas físicas y jurídicas presenta tu Declaración anual. No todos los 

individuos deben cumplir con dicha obligación, aunque por el periodo 

correspondiente al año 2022, se requerirán algunos jubilados o jubilados para 

participar en el ejercer y evitar ser acreedores a una sanción. 

de acuerdo a un informe emitido por la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (prodecon), el personas que reciben pensión por el enInstituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), así como la Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de Trabajadores del Estado (ISSSTE), eso cumplir con cualquiera de 

los siguientes condiciones deberán presentar su declaración ante el SAT. 

 Que él cantidad de sus ingresos anual superar los MXN 400 mil. 

– Todavía y cuando no exceda de MXN 400 mil pesosSí tener dos o más 

ingresos por concepto de pensión. 

– Sí además recibir eningresos de pensión, obtiene ingresos de algún otro 

régimen como arrendamiento o actividad empresarial. 

Algunos jubilados y jubilados deberá presentar su declaración anual ante el SAT, de 

acuerdo con la Abogado Defensor del Contribuyente (PRODECON México) 

¿Qué es la declaración anual y cuándo se debe hacer? 

El declaración anual promovida por el SAT se trata de un ejercicio en el que los 

contribuyentes presentan toda la información que contiene datos relacionados con 

sus ingresosdDeducciones, retenciones, así como pagos provisionales autorizados 

y personales para declarar el Impuesto sobre la Renta (ISR) y en algunos 

casos, Redimir saldo a favor. 

Para él ejercicio correspondiente al informe del ingreso ganado Durante todo el año 

2022, el portal web de la Servicio de Acción Tributaria (SAT) habilitó un simulador 

del 17 al 31 de marzo de 2023 con el fin de dar conocer las actualizaciones en la 

herramienta y validar la información que será prellenada para cumplir con la 

obligación tributaria. 

¿Y si no presenta la declaración anual ante el SAT? 

El omisión en la presentación de la información solicitada por el SAT a los 

contribuyentes pueden ser considerados defraudadores fiscales de acuerdo 

a Código Fiscal de la Federación. Según lo señalado en el artículo 109, fracción V, 

del citado reglamento, será sancionada con Con las mismas penas que el delito de 

defraudación fiscal quien: 

https://news.eseuro.com/local/1470105.html
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“Omitir la notificación a las autoridades fiscalesdentro del plazo establecido por la 

ley, el cantidades que hayan podido ser retenidas o cobradas por concepto de 

aportes”, así como que “Ser responsable de omitiendo presentar por más de doce 

meses las declaraciones que son definitivasasí como los de un eejercicio gravable 

exigido por las leyes fiscales, dejando de pagar la contribución correspondiente. 

¿Cómo puedo presentar una declaración ante el SAT? 

A partir del 1 de abril de 2023el Las personas naturales podrán ingresar al portal 

oficial del SAT, en la sección “Presenta tu declaración anual de personas 

naturales” para realizar el trámite correspondiente. Posteriormente, D.Deben hacer 

clic en el botón “Inicio” e ingresar el RFC y la contraseña o e.firma. 

El siguiente paso consiste enRellene los datos solicitados en la declaración, 

verifíquelos y envíelos. De esa manera, lo séObtendrá el acuse de recibo y, en 

casos particulares, la línea de captura. 
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DOMICILIO VIRTUAL UN DERECHO DEL CONTRIBUYENTE 

El tema del domicilio se ha vuelto un dolor de cabeza para los contribuyentes, 

porque la autoridad fiscal hoy en día califica de veraz un domicilio, y si así lo decide, 

simplemente puede determinar que no es válido, no es localizable, o no reúne los 

requisitos necesarios, y con ello, puede cancelar o suspender sellos digitales, negar 

una devolución, iniciar una Auditoría, e incluso, considerar que la operación fue 

inexistente, restándole todo valor a los comprobantes fiscales digitales. 

Ahora, la situación se vuelve un poco más complicada, para aquellos contribuyentes 

que no acostumbran a tener un lugar físico para la realización de sus actividades, o 

por las características particulares de las mismas, utilizan las llamadas “oficinas 

virtuales”, en las que se presta un servicio que incluye la asistencia y un lugar físico 

para llevar a cabo algunas diligencias del negocio. 

Sin embargo, por experiencia la Autoridad Fiscal en la mayoría de los casos, 

considera que las oficinas virtuales no cumplen con lo previsto en el Código Fiscal 

de la Federación, para ser considerado como un domicilio fiscal. 

Es importante recordar, para que requiere la autoridad un domicilio fiscal, 

primeramente, para tener una comunicación con el contribuyente, antes del buzón 

tributario, toda comunicación era a través de una notificación personal en su 

domicilio fiscal, de igual manera, cualquier facultad de comprobación, era necesario 

notificarle al contribuyente el mandamiento escrito debidamente fundado y 

motivado, que permitiera el inicio de la revisión. 

Hoy en día, son pocas las facultades que la autoridad inicia notificando de manera 

personal en el domicilio fiscal del contribuyente, ya que ahora con la era digital, la 

mayoría de las notificaciones y comunicaciones, son a través del buzón tributario, 

no obstante, si una persona no cuenta con buzón tributario, la autoridad deberá 

notificarle en su domicilio fiscal. 

Pero la autoridad, no ha logrado entender, la evolución que han sufrido los 

empresarios, los emprendedores, los negocios cada vez más se realizan en oficinas 

virtuales, esto, con la finalidad de disminuir costos, ampliar la red de negocios y 

mejorar la imagen corporativa; recordemos que estas oficinas virtuales ofrecen 

espacios donde llevar a cabo reuniones con clientes y/o inversionistas y servicios 

como atención telefónica, servicio de correo, Internet de alta velocidad, sala de 

reuniones, espacios de trabajo, instalaciones de sala de videoconferencia, servicio 

de recepcionista, recepción de correspondencia, etc.  

 

https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Editorial/45239/Domicilio-virtual-un-derecho-del-contribuyente
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Por lo que la utilización de domicilios virtuales no violenta ninguna disposición, toda 

vez que estamos ante una prestación de servicios, y, por lo tanto, debemos contar 

con un contrato que lo acredite, ya que uno de los errores más comunes, que se 

pretenda acreditar el domicilio virtual con un contrato de arrendamiento, cuando 

debe ser de prestación de servicios. 

No podemos dejar de advertir, que existen contribuyentes que han hecho mal uso 

de este tipo de instalaciones, al solo rentar este tipo de espacios, para cumplir con 

el requisito de tener un domicilio fiscal, razón por la cual, la autoridad no ve con 

buenos ojos a este tipo de domicilios virtuales. Sin embargo, no todos le dan un mal 

uso, al contrario, este modelo de oficinas surgió para cubrir un mercado de 

empresarios que no siempre cuentan con los recursos suficientes para sufragar 

varios gastos que conlleva tener una oficina. 

Recomendación 

No es pecado contar con un domicilio virtual, “es un derecho”, la clave está en poder 

demostrar a la autoridad, con la materialidad, y pruebas suficientes, que la actividad 

propia, permite y sobre todo requiere la utilización de domicilios virtuales. Esto es, 

que no necesariamente debe de contar con activos en una “oficina” administrativa. 

Puedes solicitar una verificación de domicilio, y demostrarle a la autoridad que, en 

dicho domicilio virtual, se encuentra el representante legal; se toman decisiones 

trascendentales, que la contabilidad se encuentra en dicho domicilio, pudiéndose 

rentar un pequeño espacio para resguardarla y cumplir con la exigencia de la 

autoridad. 

Muy importante, no olvidar contar con el contrato de prestación de servicios, para 

con ello acreditar que no es una oficina virtual, si no una prestación de servicios, 

cuyo 

En un mundo ideal, se esperaría que la autoridad en todos los casos pudiera 

entender las necesidades actuales de los impresarios, y comprender que contar con 

oficinas virtuales, es parte fundamental para la realización de sus operaciones; pero 

en caso de que la autoridad no lo considere valido, recuerda que existen los medios 

de defensa para combatir estas resoluciones absurdas de la autoridad. 

No olvidemos que la autoridad fiscal, no tiene la facultad para determinar si el 

contribuyente cuenta o no con el mobiliario, infraestructura y personal necesarios 

para desarrollar la actividad económica mediante un procedimiento de verificación 

de domicilio. Debe iniciar todo un procedimiento muy particular para arribar a tal 

determinación. 
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Lo anterior encuentra sustento en el Criterio Jurisdiccional 18/2018 emitido por la 

Prodecon, aprobado 3ra. sesión ordinaria 26/03/2018, el cual lleva por rubro: 

DOMICILIO FISCAL. SU VERIFICACIÓN NO FACULTA A LA AUTORIDAD PARA 

CALIFICAR SI SE CUENTA O NO CON EL MOBILIARIO, INFRAESTRUCTURA Y 

PERSONAL NECESARIOS PARA DESARROLLAR LA ACTIVIDAD ECONÓMICA, 

SINO SÓLO PARA VERIFICAR QUE ÉSTE CORRESPONDA AL SEÑALADO POR 

EL ARTÍCULO 10 DEL CFF. 

Asimismo, resulta aplicable el Criterio Jurisdiccional 56/2018 emitido por Prodecon, 

aprobado 8va. sesión ordinaria 28/09/2018 el cual lleva por rubro: SELLO DIGITAL. 

SU CANCELACIÓN BASADA EN QUE EN EL DOMICILIO FISCAL DE LA 

CONTRIBUYENTE NO SE REALIZAN MATERIALMENTE SUS ACTIVIDADES, 

RESULTA ILEGAL. 

Para concluir, debemos reflexionar, que acaso la autoridad no tiene un domicilio 

virtual, como lo es su plataforma a la cual se accesa a través de su página de 

internet, todo comunica a través de dicha página, inicia facultades a través de las 

comunicaciones vía buzón tributario, con mayor razón, debería entender la 

necesidad de evolucionar, y poder contar hoy en día con un domicilio virtual, y sobre 

todo si este reúne los requisitos de un domicilio real de un contribuyente. 
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Llegan constructoras de Estados Unidos y Europa a Yucatán 

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 

Delegación Yucatán, Raúl Monforte González, adelantó que empresas 

constructoras de Europa y Estados Unidos realizarán negocios con sus similares en 

Yucatán. 

Abundó que en el marco de la celebración de la edición número 25 de la Expo 

Construcción, representantes de Japón, Alemania, Italia, Suiza y Estados Unidos, 

además de México, expondrán en tres días de intensas pláticas todo lo relacionado 

con materiales, maquinaria, equipos especializados y software, entre otras ramas 

del sector. 

El dirigente empresarial apuntó que con más de 90 expositores de 6 países y una 

asistencia esperada en 5 mil visitantes, la CMIC realizará del próximo 30 de marzo 

al 1 de abril de este año en el Salón Ek Balam del Centro de Convenciones y 

Exposiciones Siglo XXI la Expo Construcción, evento que desde su primera edición 

en 1998 se convirtió en el máximo escaparate de ese ramo. 

El dirigente de los industriales destacó que la Expo Construcción se convirtió en el 

evento referente para la realización de negocios de las empresas yucatecas con sus 

similares regionales, nacionales e internacionales. 

“Este evento sirve para crear contactos tanto para expositores como para los 

asistentes. Estoy seguro que estas relaciones serán muy productivas, ya que es un 

evento entre empresarios y profesionales”, destacó. 

 Expo Construcción, oportunidad para Yucatán 

Monforte González, comentó que dentro de la Expo se realizará el Segundo Foro 

de Inversión para el Crecimiento y la Prosperidad, el cual tendrá la mesa panel sobre 

“Infraestructura Logística y Energética, la Clave del Crecimiento Nacional”, y la 

conferencia magistral “Implicaciones en la Inversión y el Desarrollo Dado el Entorno 

Reciente del Sector Financiero Mundial”, impartida por Jaime Solís Sarmina, que 

cuenta con amplia experiencia en alta dirección dentro de la banca mexicana. 

Igualmente, el Instituto de Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC) 

dará dos pláticas sin costo: la primera será el jueves 30, a las 4 de la tarde, con el 

título de “Declaración Anual de Personas Físicas 2023”, a cargo del delegado de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Yucatán, Israel García 

Escutia. 

 

https://sipse.com/novedades-yucatan/llegan-constructoras-de-estados-unidos-y-europa-a-yucatan-443927.html
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Al día siguiente, el secretario general y jurídico del Instituto del Fondo Nacional de 

la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Rogerio Castro Vazquez, impartirá la 

plática “Conversión de Tu Crédito de VSM a Pesos+Productos de Crédito Infonavit”, 

a las 12 del mediodía. 

La expo será inaugurada a las 9 de la mañana del jueves 30 por el gobernador del 

Estado, Mauricio Vila Dosal; el alcalde de la ciudad, Renán Barrera Concha, y 

Francisco Solares Alemán, presidente nacional de la CMIC. 

La primera edición de la Expo Construcción fue realizada con 41 expositores en 

octubre de 1998, a iniciativa del entonces presidente de la agrupación estatal local, 

Raúl Ancona Riestra. 

Desde entonces, pasó de ser un evento estatal para convocar a expositores y 

visitantes internacionales que se dan cita en Mérida para atestiguar lo último en 

tendencias de la industria y la manera más eficaz de comerciarlas. 
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Ver 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Toluca, Felipe Herrera Hernández, en el 

programa “Esfera Pública” conducido por Karina Gutiérrez y José Luis Cárdenas 

transmitido por 34.2 TV y Facebook Live. Tema: “Campaña Declara fácil y a tiempo, 

declaración anual personas físicas 2022”. (17/03/2023)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2023/Esfera%20p%C3%BAblica.mp4
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El SAT fue galardonado por el Instituto Mexicano de Teleservicios 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que el 

sistema OrientaSAT fue galardonado con el Premio Nacional CX que otorga el 

Instituto Mexicano de Teleservicios. 

 

¿Problemas con la declaración del SAT? Estas son las fallas que presenta su 

plataforma 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) y el Instituto Mexicano de 

Ejecutivos de Finanzas (IMEF) señalaron que la plataforma del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) presenta errores que impiden hacer la declaración 

de impuestos en forma. 

 

Citas SAT: requisitos, horarios de atención y dónde agendarla 

Si eres de las personas que necesita realizar algún trámite en las oficinas 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT) aquí te damos a conocer el proceso 

que debes hacer para ello. 

 

Declaración anual 2023: qué requisitos necesito para presentarla ante el SAT 

El momento para que las personas físicas hagan su declaración anual está cerca, 

por eso deben tener listo todo lo necesario para acudir al SAT con los documentos 

necesarios para evitar multas o demandas penales por evasión fiscal. 

 

SAT: Cita, cómo sacar y tramitar su firma electrónica para la declaración anual 

El último día para hacer la declaración anual es el 3 de abril del 2023, pero si se te 

dificulta el Sistema de Administración Tributaria ha habilitado un simulador para que 

hagas paso a paso este trámite. A continuación te contamos todos los detalles.  

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-SAT-fue-galardonado-por-el-Instituto-Mexicano-de-Teleservicios-20230323-0051.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-SAT-fue-galardonado-por-el-Instituto-Mexicano-de-Teleservicios-20230323-0051.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/23/sat-declaracion-anual-2023-errores-en-la-plataforma-impiden-el-tramite/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/23/sat-declaracion-anual-2023-errores-en-la-plataforma-impiden-el-tramite/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/23/sat-declaracion-anual-2023-errores-en-la-plataforma-impiden-el-tramite/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/23/sat-declaracion-anual-2023-errores-en-la-plataforma-impiden-el-tramite/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/22/sat-esto-pasa-si-un-familiar-fallece-y-tiene-deudas-pendientes/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/22/sat-esto-pasa-si-un-familiar-fallece-y-tiene-deudas-pendientes/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/citas-sat-requisitos-horarios-de-atencion-y-donde-agendarla-9809225.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/citas-sat-requisitos-horarios-de-atencion-y-donde-agendarla-9809225.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/declaracion-anual-2023-que-requisitos-necesito-para-presentarla-ante-el-sat-9807502.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/declaracion-anual-2023-que-requisitos-necesito-para-presentarla-ante-el-sat-9807502.html
https://www.bloomberglinea.com/2023/03/23/sat-cita-como-sacar-y-tramitar-su-firma-electronica-para-la-declaracion-anual/
https://www.bloomberglinea.com/2023/03/23/sat-cita-como-sacar-y-tramitar-su-firma-electronica-para-la-declaracion-anual/
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https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683769&fecha=24/03/2023#gs
c.tab=0 

DOF: 24/03/2023 

ACUERDO por el que se dan a conocer los porcentajes, los montos del estímulo fiscal y las cuotas disminuidas 

del impuesto especial sobre producción y servicios, así como las cantidades por litro aplicables a los combustibles 

que se indican, correspondientes al periodo que se especifica. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretarí

a de Hacienda y Crédito Público. 

 

Hacienda ‘congela’ el apoyo fiscal para la gasolina Premium 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó este viernes 

los estímulos fiscales para las gasolinas y el diésel, que estarán vigentes en estos 

próximos días. 

 

¡Gánale al SAT! ¿Qué cosas puedes deducir en tu declaración anual? 

La declaración anual es más que una forma de ponerte al corriente en 

tus impuestos, también es una herramienta legal para ganarle al SAT y 

recuperar dinero a través de las deducciones personales, que contempla la ley. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683769&fecha=24/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683769&fecha=24/03/2023#gsc.tab=0
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/24/hacienda-congela-el-apoyo-fiscal-para-la-gasolina-premium/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/24/hacienda-congela-el-apoyo-fiscal-para-la-gasolina-premium/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/17/amlo-se-pone-metalero-y-da-fecha-para-el-primer-barril-de-gasolina-de-dos-bocas/
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2023/03/24/sat-que-puedes-deducir-en-tu-declaracion-anual-por-atencion-a-los-requisitos/
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Apremia la Secretaría de Bienestar a los adultos mayores a cambiar la tarjeta de 

pensiones de BBVA 

Desde el próximo lunes y hasta el 30 de abril, los derechohabientes de la Pensión 

para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores que cobran aún con tarjeta 

BBVA Bancomer deberán realizar el cambio a la tarjeta del Banco del Bienestar a 

fin de continuar recibiendo este derecho, informó Ariadna Montiel Reyes, secretaría 

de Bienestar. 

 

Masiva huelga semiparaliza Francia 

Madrid. La tensión va en aumento en Francia. La novena jornada de protestas 

contra la aprobación de la reforma de pensiones volvió a ser masiva y registró 

intensos enfrentamientos entre manifestantes y policías en varias ciudades del país, 

sobre todo en París, Rennes, Lyon, Marsella, Nantes y Burdeos, que dejaron 123 

policías heridos y más de 100 detenidos, informó ayer la prensa francesa. 

 

Petro busca fortalecer la administradora estatal de pensiones 

El Gobierno colombiano radicó ante el Congreso el proyecto de Ley con el que 

busca reformar el sistema pensional. Durante el evento, el presidente, Gustavo 

Petro, previó que entre las críticas que se harán al documento estará el cambio 

poblacional. "Habrá muchas críticas. Que en 2060 el núcleo poblacional más grande 

tendrá 60 años. Y nos dirán cómo se puede sostener un sistema pensional así. Sin 

embargo, si uno mira a Europa, se sostienen", dijo el primer mandatario. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/politica/apremia-la-secretaria-de-bienestar-a-los-adultos-mayores-a-cambiar-la-tarjeta-de-pensiones-de-bbva/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/politica/apremia-la-secretaria-de-bienestar-a-los-adultos-mayores-a-cambiar-la-tarjeta-de-pensiones-de-bbva/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/mundo/masiva-huelga-semiparaliza-francia/?from=homeonline&block=primeraojeada
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Petro-busca-fortalecer-la-administradora-estatal-de-pensiones-20230323-0092.html
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Inflación sorprende a la baja y da respiro a Banxico 

Por segunda ocasión al hilo, la inflación en la primera quincena de marzo se ubicó 

por debajo de las expectativas más optimistas, en 7.12% anual, dato que dará 

margen al Banco de México para moderar el aumento de las tasas de interés, dijeron 

especialistas. 

 

Inflación subyacente se resiste a bajar; precios de servicios van al alza 

La inflación en México moderó su avance en la primera mitad de marzo, pero 

el índice subyacente se resiste a mostrar una tendencia clara a la baja, ante las 

presiones persistentes en los precios de los servicios, que alcanzaron un nuevo 

máximo en 20 años. 

 

CFE se queda ‘corto’ en generación de electricidad limpia 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) necesitaría invertir 10 mil millones de 

dólares para poder cumplir con su meta de generar 35 por ciento de energía 

eléctrica libre de CO2 en 2024, sin embargo, expertos y la misma empresa prevén 

que se incumplirá este objetivo, debido a que apenas desembolsará un tercio del 

monto requerido. 

 

¡Es oficial! Nueva aerolínea Aerus inicia operaciones en abril; va por mercado de 

Aeromar 

A menos de un año de que la nueva aerolínea Aerus recibió su título de concesión 

por parte de la autoridad federal, su puesta en operaciones ya está lista para iniciar 

en abril, yendo por el mercado que dejó libre Aeromar, entre otros destinos del país. 

 

Carlos Slim y Larry Fink ven en México un buen panorama para invertir 

Dos de los hombres de negocios más importantes del mundo, el 

estadounidense Larry Fink y el mexicano Carlos Slim, y empresarios 

latinoamericanos coincidieron que en México hay un “buen ambiente para la 

inversión” y que el país se está “convirtiendo en potencia con dimensión social”, 

aseguró este viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador.  

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230324
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/24/inflacion-subyacente-se-resiste-a-disminuir-presionan-servicios/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/24/inflacion-subyacente-se-resiste-a-disminuir-presionan-servicios/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/23/inflacion-en-mexico-marzo-2023-nivel-de-inflacion-estado-por-estado/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/03/24/cfe-incumplira-meta-de-35-de-generacion-electrica-limpia/
https://www.elfinanciero.com.mx/tags/cfe/
https://www.milenio.com/negocios/oficial-aerolinea-aerus-inicia-operaciones-abril
https://www.milenio.com/negocios/oficial-aerolinea-aerus-inicia-operaciones-abril
https://www.milenio.com/temas/aeromar
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/24/carlos-slim-larry-fink-ven-en-mexico-un-buen-panorama-para-invertir-491936.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/2/15/carlos-slim-esta-vendiendo-su-mansion-de-nueva-york-con-vista-central-park-esto-es-lo-que-cuesta-481807.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/23/amlo-da-respiro-los-autos-chocolate-tendran-meses-mas-para-regularizarse-491580.html
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Pemex presenta el plan de desarrollo del yacimiento Zama 

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que fue entregado al regulador del país el 

plan de desarrollo del yacimiento Zama, en el Golfo de México, un disputado 

proyecto en el que está asociada con un consorcio liderado por la estadounidense 

Talos Energy. 

 

Alza de precios sigue siendo persistente: Irene Espinosa 

La subgobernadora del Banco de México, Irene Espinosa, señaló que el índice 

subyacente se está estabilizando, sin embargo, la Junta de Gobierno del banco 

central está preocupada por el aumento de precios de los servicios. 

 

El 60% de los empleados trabaja después de su horario, ¿se consideran horas 

extra? 

Las horas extra tienen como finalidad atender el incremento en la demanda de 

trabajo, se trata de un recurso que tienen las empresas ante situaciones 

extraordinarias, pero cuando la excepción se vuelve un hábito, puede haber un 

problema. 

 

Precio del gas LP se ha reducido 13% en dos años: Profeco 

El costo del gas licuado de petróleo (LP) ha disminuido hasta 13 por ciento en dos 

años debido al tope de precios máximos puesta en práctica por el actual gobierno 

federal, reconoció la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 

 

Consumo global de gas cayó 1.6% impulsado por reducción en Europa 

Madrid. El consumo mundial de gas disminuyó aproximadamente 1.6 por ciento en 

2022, principalmente, por la caída de 13 por ciento de la demanda en Europa -la 

mayor en su historia-, debido al despliegue de medidas de ahorro tanto en el sector 

residencial como comercial por las dificultades derivadas de la guerra de Ucrania, 

informaron este jueves el Club Español de la Energía (Enerclub) y la Agencia 

Internacional de la Energía (AIE). 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/24/pemex-presenta-el-plan-de-desarrollo-del-yacimiento-zama-491894.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Alza-de-precios-sigue-siendo-persistente-Irene-Espinosa-20230323-0113.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/El-60-de-los-empleados-trabaja-despues-de-su-horario-se-consideran-horas-extra-20230323-0081.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/El-60-de-los-empleados-trabaja-despues-de-su-horario-se-consideran-horas-extra-20230323-0081.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/23/economia/precio-del-gas-lp-se-ha-reducido-13-en-dos-anos-profeco/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/23/economia/consumo-global-de-gas-cayo-1-6-impulsado-por-reduccion-en-europa/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Preocupan emisiones de refinerías de Tula y Salamanca 

Las refinerías de Pemex en Tula y Salamanca son dos focos críticos de 

contaminación atmosférica en el centro del País, con elevados riesgos para la 

salud. 

 

Incumplen empresas NOM de seguridad y salud 

Las Normas Oficiales Mexicanas (NOM) que más se violan en los centros de trabajo 

tienen que ver con prevención de incendios y el programa de seguridad y salud. 

 

Trabajo infantil ilegal en EU creció 69% a la par de llegada de más niños migrantes 

En el año fiscal 2022, el gobierno estadounidense encontró que 835 empresas 

emplearon a más de 3,800 niños, niñas y adolescentes de manera ilegal. Una buena 

parte de esta población ha migrado de países de América Latina y viaja sin sus 

padres o madres.  

 

Suman 41,503 carpetas por robo a transportistas 

En lo que va de la actual administración, el robo a transporte de carga se ha 

incrementado en más de 53%, dejando pérdidas económicas que se estiman llegan 

a los 230,967 pesos anuales, por empresa. 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.reforma.com/preocupan-emisiones-de-refinerias-de-tula-y-salamanca/ar2574473
https://www.reforma.com/incumplen-empresas-nom-de-seguridad-y-salud/ar2575266?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Trabajo-infantil-ilegal-en-EU-crecio-69-a-la-par-de-llegada-de-mas-ninos-migrantes-20230323-0053.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Suman-41503-carpetas-por-robo-a-transportistas-20230323-0122.html
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Sistema Cutzamala, en condiciones muy críticas 

Junto con Claudia Sheinbaum, Germán Arturo Martínez presentó las estrategias 

para recuperar un metro cúbico de los 2.5 que el sistema dejó de abastecer

 

Añorve ofrece libertad de voto en el PRI 

El nuevo líder de la bancada del PRI en el Senado, Manuel Añorve, no ve rota a su 

fracción. Pide a sus compañeros unidad y a los inconformes con el cambio en la 

coordinación les ofrece libertad de voto, de disentir y en su labor legislativa. 

 

Cobraba moches y dio contratos por casi 4 mil mdp 

José Ángel Anzurez Galicia renunció a su puesto en el Instituto para Devolver al 

Pueblo lo Robado (Indep), tras darse a conocer que cobraba moches a los 

trabajadores; además, tenía a su cargo la entrega de los contratos de la 

dependencia, que tan sólo en el último año sumaron 3 mil 815 millones de pesos. 

 

Salida de Osorio Chong y 3 afines a él achicaría aún más la bancada del PRI 

La fractura del Grupo Parlamentario del PRI en el Senado, que provocaría una 

minibancada, depende de la decisión de cuatro senadores: Miguel Angel Osorio 

Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Avila y Nuvia Mayorga, quienes en los 

próximos días decidirán si se quedan o no, pues buscan no afectar el proceso 

electoral en el Estado de México y Coahuila. 

 

El extitular de Segob podría perder hasta la militancia 

Si el senador Miguel Ángel Osorio Chong abandona el grupo parlamentario del PRI, 

también perderá su militancia, de acuerdo con las normas del partido. 

 

Van 1,588 quejas contra Ejército por violar DH 

En lo que va del gobierno de Andrés Manuel López Obrador se han presentado ante 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos mil 588 quejas contra el Ejército 

por violación a derechos humanos, y 31 concluyeron en una recomendación. 

https://twitter.com/El_Universal_Mx
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230324
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230324
https://www.milenio.com/politica/salida-osorio-chong-3-afines-achicaria-bancada-pri
https://www.milenio.com/politica/osorio-chong-penso-dejar-coordinacion-pri-senado-monreal
https://www.milenio.com/politica/osorio-chong-penso-dejar-coordinacion-pri-senado-monreal
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/24/el-extitular-de-segob-podria-perder-hasta-la-militancia/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/24/el-extitular-de-segob-podria-perder-hasta-la-militancia/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/24/van-1588-quejas-contra-ejercito-por-violar-dh/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/24/van-1588-quejas-contra-ejercito-por-violar-dh/
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AMLO arremete contra Antony Blinken: no hay ningún lugar en México sin presencia 

de la autoridad 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que las críticas que llevó a 

cabo Antony Blinken al gobierno de México se deben a una campaña anticipada 

relacionada con los comicios que se llevarán a cabo el próximo año. Durante la 

conferencia matutina, el mandatario dijo que el secretario de Estados de EU fue 

presionado para que asegurara que en la República Mexicana había regiones 

dominadas por el crimen organizado.  

 

Encuentro de AMLO con empresarios de Latinoamérica 

Ciudad de México. El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer con 

un grupo de empresarios de América Latina, entre ellos algunos de los más ricos de 

la región y más tarde con Larry Fink, presidente de BlackRock, la mayor gestora de 

activos del mundo. 

 

Acatará la Cámara el fallo de que una mujer presida el INE 

Ciudad de México. Tras reunión con magistrados del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados finalmente decidió acatar el fallo que ordena elegir a una mujer como 

presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), aun cuando la convocatoria al 

proceso prevé que la designación sea de entre tres aspirantes de un género y dos 

de otro. 

 

Veta la Oposición a Bertha Alcalde para encabezar INE 

En el marco de la negociación en la Cámara de Diputados para que la presidencia 

del INE sea encabezada por una mujer, la Oposición vetó a Bertha María Alcalde 

Luján, uno de los perfiles afines a Morena. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/24/amlo-arremete-contra-antony-blinken-no-hay-ningun-lugar-en-mexico-sin-presencia-de-la-autoridad-491943.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/24/amlo-arremete-contra-antony-blinken-no-hay-ningun-lugar-en-mexico-sin-presencia-de-la-autoridad-491943.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/politica/encuentro-de-amlo-con-empresarios-de-latinoamerica/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/politica/acatara-la-camara-el-fallo-de-que-una-mujer-presida-el-ine/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.reforma.com/veta-la-oposicion-a-bertha-alcalde-para-encabezar-ine/ar2575325
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Lidera Ebrard en privadas; Sheinbaum en públicas 

Mientras Marcelo Ebrard es considerado el mejor candidato entre jóvenes en 

universidades privadas, Claudia Sheinbaum lidera en las públicas, según encuesta. 

 

Ahonda división del PRI en el Senado 

Mientras el nuevo coordinador de la bancada del PRI en el Senado rechaza ser 

entreguista y ofrece mayor cercanía con Alejandro Moreno, el legislador removido 

apuesta a la destitución del líder nacional de su partido. 

 

¿Quién gana con la salida de Osorio? 

Detrás de la salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinación de la bancada 

del PRI en el Senado, conformada por 13 legisladores y legisladores, se aprecia la 

mano del dirigente nacional tricolor, Alejandro "Alito" Moreno, quien impulsó 

a Manuel Añorve en el cargo. 

 

Aumenta la negativa del Gobierno a abrir datos públicos 

La negativa del Gobierno para entregar información pública por considerarla 

reservada o confidencial, inexistente o simplemente no responder, aumentó 16.7 

por ciento el año pasado, reportó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 

la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 

 

Hallazgo de especialistas mexicanos contra el covid 

Ciudad de México. Por primera vez una investigación en la que participaron 300 

mexicanos con covid-19, pacientes de tratamiento ambulatorio del Hospital General 

Manuel Gea González, demostró la eficacia de cuatro cepas de probióticos para 

reducir la duración de los síntomas de la infección y, por lo tanto, la necesidad de 

consumir medicamentos como el paracetamol para el control de malestares del tipo 

de la fiebre y el dolor. 

 

https://www.reforma.com/lidera-ebrard-en-privadas-sheinbaum-en-publicas/ar2575373?v=2
https://www.reforma.com/ahonda-division-del-pri-en-el-senado/ar2575389
https://www.reforma.com/quien-gana-con-la-salida-de-osorio/ar2575314
https://www.reforma.com/aumenta-la-negativa-del-gobierno-a-abrir-datos-publicos/ar2575220
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/24/politica/hallazgo-de-especialistas-mexicanos-contra-el-covid/?from=page&block=politica&opt=articlelink
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Arma cártel colombiano red de 'lavado' en México 

Cd. de México (24 marzo 2023).- Autoridades federales investigan el supuesto 

lavado de dinero del Cártel del Norte del Valle de Colombia, uno de los principales 

proveedores de cocaína de las organizaciones criminales mexicanas, en la firma de 

asesoría de inversiones Black Wall Street Capital, cateada la semana pasada en la 

Colonia Anzures. 

 

CEDE GRUPO MODELO AGUA EN BENEFICIO DE HABITANTES DE CDMX 

En el marco del Día Mundial del Agua, Grupo Modelo reitera su compromiso con los 

habitantes de Ciudad de México y se compromete a ceder, temporalmente, agua de 

los pozos ubicados en la cervecería donde la compañía nació hace casi un siglo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/arma-cartel-colombiano-red-de-lavado-en-mexico/ar2575349
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=2575212
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Minera Vulcan Materials desata otro encontronazo con Blinken y republicanos 

López Obrador acusa a congresistas de doble moral por consentir daño ambiental 

en QR; el titular del Departamento de Estado se dice “preocupado”. 

 

Ve Blinken 'efecto paralizante' por caso Vulcan 

El Secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, aseguró este jueves 

que la irrupción de policías y marinos en la Terminal Marítima de Punta Venado en 

Quintana Roo concesionada a la empresa Vulcan Materials tendría un 

efecto paralizante en otras firmas estadounidenses. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/vulcan-materials-desata-encontronazo-blinken-republicanos
https://www.reforma.com/ve-blinken-efecto-paralizante-por-caso-vulcan/ar2575039?v=6
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Reduciendo al general Cárdenas 

Tras la marcha multitudinaria de quienes López Obrador llama sus adversarios, el 

26 de febrero contra su reforma electoral, echó a andar su maquinaria del bienestar 

para su contramarcha aprovechando el aniversario 85 de la expropiación petrolera. 

Y cuando la atención en el mitin estaba en la exaltación de la efeméride, la redujo, 

primero, a su nacionalización del litio, que por ser un mineral ya lo estaba 

constitucionalmente, pero le quiso sacar raja, como dice, en su afán de equipararse 

a Lázaro Cárdenas y colocarse a su altura como cuando eleva su declarada cuarta 

transformación al nivel de la Independencia, la Reforma, la Democracia y 

Revolución. Es decir, los cuatro personajes de la historia son Miguel Hidalgo, Benito 

Juárez, Francisco Madero y él. 

 

CARLOS PUIG 

El PRI: peleándose las migajas 

Cosas de la política mexicana: Al principio del sexenio pasado, Alejandro Moreno le 

cargaba el portafolio a Miguel Ángel Osorio Chong, en aquellos días, secretario de 

Gobernación y parte del círculo más cercano del presidente Enrique Peña Nieto y, 

como todo presidente priista, líder real del Partido Revolucionario Institucional. 

Ayer, el ahora líder del PRI —sí, en serio, él es— a quien conocemos como Alito 

concluyó por una parte su venganza personal pero más importante: se apropió de 

un espacio que no se controlaba desde Insurgentes Norte. Basta ver quién queda 

como coordinador y algunos de los nombres que lo apoyaron —una buena colección 

de perdedores— para saber el tamaño del otrora poderosísimo PRI. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La voz de las víctimas 

He referido en estos días algunos episodios de la matonería de Francisco Villa, tal 

como los recobró en un gran libro sobre él, Friedrich Katz, historiador insospechable 

de antivillismo. 

Los pasajes de Katz palidecen, sin embargo, ante las historias reunidas por 

Reidezel Mendoza en su libro Los crímenes de Francisco Villa. 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/reduciendo-al-general-cardenas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-pri-peleandose-las-migajas
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-voz-de-las-victimas
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CARLOS MARIN 

'El Chueco': ¿darán con sus asesinos? 

Lapidaria, la declaración de la Compañía de Jesús en México sobre el cadáver de 

quien asesinó hace nueve meses a dos sacerdotes, un guía de turistas y un 

beisbolista en el poblado tarahumara de Cerocahui obliga a los integrantes militares, 

policiacos y civiles del gabinete federal de seguridad a enfrentar un reto mayor: dar 

con los homicidas de El Chueco. 

Si hasta el 18 de marzo se trataba de aprehender a un solo presunto delincuente, 

el desafío se multiplica por quién sabe cuántos que descubrieron, acribillaron y 

remataron a José Noriel Portillo Gil.  

Para la orden jesuita, “su aparición sin vida de ninguna manera puede considerarse 

como un triunfo de la justicia ni como una solución al problema estructural de 

violencia en la sierra Tarahumara. La ausencia de un proceso legal conforme a 

derecho con relación a los homicidios implicaría un fracaso del Estado 

mexicano frente a sus deberes básicos y confirmaría que en la región las 

autoridades no detentan el control territorial”. 

 

 

Sacapuntas 

Sacapuntas 

Tarea para los diputados  

Este viernes se desarrolla la última visita a México de la Federal Aviation 

Administration para realizar la auditoria final con miras a que se recupere la 

Categoría 1 en seguridad aérea. El titular de la SICT, Jorge Nuño, ha seguido con 

mucho cuidado el proceso y ha cumplido con todo lo que toca. Ahora es turno de la 

Cámara de Diputados, presidida por Santiago Creel, pues debe aprobar reformas a 

la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos. Está en su cancha.  

Cuevas y su viaje a Chile  

Nos cuentan que la alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, viajó a Santiago de 

Chile. El asunto es que la funcionaria, que es muy activa en redes sociales, no 

informó el motivo de ese viaje. Los mal pensados recuerdan que es justo en esa 

nación donde se encuentra el prófugo de la justicia mexicana, Mauricio Toledo.  

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-chueco-daran-con-sus-asesinos
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/24/sacapuntas-491846.html
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Marco A. Mares 

Política energética, ¿efecto boomerang? 

El actual gobierno está resintiendo las consecuencias de sus propias decisiones en 

materia energética. 

En la industria eléctrica nacional se gesta un fuerte impacto que golpeará justo en 

el centro de uno de los proyectos emblemáticos del sexenio, el Corredor 

Transístmico, sobre el cual se tienen elevadas expectativas. 

El cuello de botella con el que podría tropezarse es la energía y más 

específicamente, la transmisión eléctrica. 

 

Enrique Campos 

Banxico ante una predecible decisión 

La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) tomó lo que bien puede describirse 

como una decisión salomónica con su incremento de 25 puntos base a la tasa 

interbancaria de referencia en su reunión del Comité de Mercado Abierto del 

miércoles pasado. 

Si hubieran optado por otro aumento de medio punto porcentual habría sido un 

golpe contundente contra las presiones inflacionarias, sin duda, pero, al mismo 

tiempo, una mala señal para el sistema bancario estadounidense que ya dejó ver 

los efectos de su adicción al dinero barato y el repentino aumento de su costo. 

Y por el otro lado, haber mantenido sin cambios la tasa de interés referente, con el 

argumento de que la inflación ya ha marcado un camino de descenso, pudo haber 

generado la lectura de debilidad de la Fed y de corroborar que la situación de los 

bancos es peor de lo que aceptan las autoridades fiscales estadounidenses y 

entonces regresar al pánico financiero. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Politica-energetica-efecto-boomerang-20230323-0125.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Politica-energetica-efecto-boomerang-20230323-0125.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Politica-energetica-efecto-boomerang-20230323-0125.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Banxico-ante-una-predecible-decision-20230323-0074.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Banxico-ante-una-predecible-decision-20230323-0074.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Banxico-ante-una-predecible-decision-20230323-0074.html
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

DE LA PLURALIDAD a la promiscuidad política, hay solo un paso... y Adán Augusto 

López ya lo está dando. Cuentan que el secretario de Gobernación se ha rodeado 

de ex priistas y ex panistas en su aspiración a ser el candidato presidencial 

de Morena. 

 

Y QUE en ese mercado de mapaches, perdón, de fichajes electorales, estaría 

sumando a su cuarto de guerra ni más ni menos que a Roberto Gil Zuarth, con quien 

coincidió en la Cámara de Senadores entre 2012 y 2015. Como dicen por ahí: de 

los principios sin fractura a la factura por principio. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Cuotismo o cuatismo 

 

Modificar las leyes electorales secundarias en contravención a la Constitución no 

fue nunca el verdadero plan B. El presidente López Obrador sabía que las 

posibilidades de que la Suprema Corte avalara cambios en leyes que violan 

abiertamente la Constitución eran muy difíciles. Ni siquiera las ministras más 

obedientes, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz Ahlf, las aprobarían fácilmente. El 

verdadero plan B era llenar el Consejo General del INE con incondicionales. 

 

Lo expresó el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, a los 

diputados oficialistas el pasado 30 de enero: "Como ustedes son gente de 

convicción, y saben que no vamos a suplicar la construcción de una artificial mayoría 

constitucional, yo les pido que cuiden el proceso y que muchos de aquí incluso 

fueron [seleccionados] por insaculación. Pues así se puede y se debe elegir a los 

consejeros electorales. Ustedes harán su trabajo, harán un comité técnico y estoy 

seguro que habrá perfiles de mexicanas y mexicanos íntegros, de primera, 

comprometidos con su país". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-24/op245862
https://www.reforma.com/cuotismo-o-cuatismo-2023-03-24/op245864
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Fuerza económica. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha tenido una 

semana de encuentros con empresarios. En su búsqueda por aclarar el panorama 

económico y financiero, el mandatario se ha reunido con el ingeniero Carlos Slim y 

el presidente y director de BlackRock, Larry Fink, quien lidera una de las mayores 

firmas de inversión del mundo. Hay “amistad y coincidimos en las inmejorables 

oportunidades para México”, dijo el primer mandatario. Tal parece que la relación 

entre la actual administración y el sector privado está en pleno auge para bien. 

Después de todo, dicen que la unión hace la fuerza, y qué bueno que el ramo 

empresarial y el gobierno estén del mismo lado, del de México. 

  

2. Epicentro de la justicia. Querétaro se ha convertido en el punto neurálgico para 

la discusión en materia de justicia penal. Bajo el liderazgo del gobernador Mauricio 

Kuri González, el Congreso Internacional Cosmos 2023, Transparencia y Eficacia 

en Justicia Penal en la entidad marca el inicio de una evolución hacia un sistema de 

justicia penal abierto. Expertos como Manuel Atienza, Juan Jesús Garza 

Onofre, Juan Salgado y Jaime Cárdenas Gracia aportan reflexiones al debate. No 

es casualidad que Querétaro haya liderado el ranking nacional de avance en la 

consolidación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio por cinco años 

consecutivos, de acuerdo con México Evalúa. ¿Será el faro que ilumine el camino 

hacia una justicia más eficiente y transparente en el país? 

 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Danza de la lluvia 

El miércoles pasado, el secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio 

Sandoval, informó que la dependencia estaba considerando “bombardear” las 

nubes para provocar lluvia en la región del Sistema Cutzamala, que abastece de 

agua a buena parte de la Zona Metropolitana del Valle de México, antes los bajos 

niveles que presentan sus presas. 

Ahora, entre las muchas tareas que les han asignado a los militares en este país 

durante el presente gobierno, también está hacer llover. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-24-de-marzo-de-2023/1577744
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/danza-de-la-lluvia/1577729
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Fentanilo: no entienden que no entienden 

A ver si así la señora Liz Vilchis entiende algo sobre la diferencia entre el fentanilo 

legal, de grado farmacéutico, médico, y el ilegal, el que producen y trafican los 

narcos. Este 21 de marzo, el mismo día que la señora Vilchis nos descalificaba a 

los periodistas y medios que dijimos que no se podía prohibir el fentanilo legal 

porque nada tenía que ver con el ilegal y porque era imprescindible en los 

procedimientos quirúrgicos y el control el dolor, todas las Federaciones, 

Asociaciones y Colegios Médicos de México emitieron un comunicado explicando 

lo siguiente. 

Dice el comunicado, completo, literal: 

“El fentanilo de uso médico se usa en el 95% de las cirugías en México y en todo el 

mundo, con la finalidad de evitar, disminuir o suprimir el dolor producido por la propia 

cirugía. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Sedena Airlines, muchos problemas antes de volar 

La iniciativa en la Ley de Aviación trae la manzana envenenada del cabotaje, pero 

también la creación de la aerolínea de la Secretaría de la Defensa Nacional, la 

Sedena Airlines, en la que el gobierno ya se gastó más de 800 millones de pesos 

en conseguir el nombre de la extinta Mexicana de Aviación. 

Sin embargo, aun cuando la Ley de Aviación le vaya a permitir volar a la nueva 

aerolínea, la compañía enfrenta varios problemas. 

JUBILADOS POR LA MARCA MEXICANA 

Ya salió un problema con el nombre de la marca de Mexicana de Aviación. Resulta 

que un grupo de 228 jubilados metió una demanda por los derechos del nombre. De 

ser así, sólo a ellos se les debería pagar por el nombre de Mexicana de Aviación, 

dejando sin derechos, y sin pago, a los más de 8 mil empleados que fueron 

trabajadores de la extinta aerolínea. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/fentanilo-no-entienden-que-no-entienden/1577733
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/sedena-airlines-muchos-problemas-antes-de-volar/151800
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Afloró la verdad 

Finalmente se hizo justicia y la verdad salió a la luz. Como en pocas ocasiones, 

quedó claro quién cumplió con su labor y quién se doblegó ante el poder haciendo 

a un lado su enorme responsabilidad con los ciudadanos. 

En 2021, el auditor especial de desempeño de la Auditoría Superior de la 

Federación, Agustín Caso, informó que el costo de la cancelación del NAIM había 

superado los 300 mil millones de pesos y no la cifra que anunció el gobierno. 

En un acto de abyección pocas veces visto, el titular de la ASF, David Colmenares, 

se lanzó en contra de su compañero de trabajo. Le acusó de haber cometido errores 

metodológicos y profunda incapacidad. En aquella ocasión, el Padre del Análisis 

Superior consideró que Colmenares, quien sólo va a veces al trabajo, había sido 

muy distraído por no cotejar el trabajo de uno de sus subalternos, quien estaba 

haciendo imputaciones verdaderamente graves.  

 

EL CONTADOR 

1. La marca Tous, que en México dirige Lina Lopera, está haciendo buen negocio 

en el país, donde logró incrementar sus ventas en 46% durante 2022. El sello ya 

cuenta con 134 puntos de venta, tan sólo el año pasado abrió 15; mientras que otro 

brazo importante de crecimiento ha sido su negocio digital, que representa 25% de 

sus ventas totales. A Tous le va mejor en México que en otros países, por lo cual 

su plan es seguir expandiéndose, así que ha invertido más de 597 millones de pesos 

en tecnología y rediseño de sus tiendas. La firma también tiene alianzas con 

escuelas de joyería para ayudar a preservar el oficio ayudando a capacitar 

estudiantes mediante la práctica de diversas técnicas. 

2. Zendesk, que tiene como CEO interino a Tom Eggemeier, firmó un acuerdo de 

colaboración estratégica por cinco años con Amazon Web Services (AWS), que está 

en manos de Adam Selipsky, para ayudar a las empresas a brindar experiencias de 

cliente personalizadas. No es la primera vez que ambas empresas colaboran, ya 

que Zendesk ha sido miembro de la red de socios de AWS y cliente durante muchos 

años para aprovechar sus servicios en la nube y crear soluciones de experiencia 

para usuarios y empleados. Con este acuerdo, las compañías se encargarán de 

ofrecer soluciones para conversación personalizada en todos los canales hacia el 

consumidor final. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/afloro-la-verdad/151802
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador-24-de-marzo-de-2023/151801
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

Crece preocupación por etiquetado Product of USA 

 

Mientras en el Consejo Coordinador Empresarial y el Consejo Nacional 

Agropecuario crece la preocupación por el etiquetado Product of USA que el 

gobierno de Biden pretende aplicar a la carne de res, cerdo, pollo y huevo, en la 

Secretaría de Economía, que encabeza Raquel Buenrostro, parecieran estar de 

brazos cruzados. 

Esta semana, el secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack, quien 

ha sido abiertamente criticado por la Secretaría de Economía por sus declaraciones 

en contra de la política mexicana en agrobiotecnológicos, se mostró muy confiado 

de que ni Canadá ni México iniciarán un mecanismo de consulta en el marco del T-

MEC. 

 

 

EDITORIAL  

Guanajuato, sin seguridad ni procuración 

Una asociación civil exigió el cese del secretario de Seguridad Pública de 

Guanajuato, Alvar Cabeza de Vaca Appendini, por el pésimo desempeño mostrado 

durante su dilatada gestión. De acuerdo con el colectivo conformado por abogados 

de la entidad, en los más de 10 años que el funcionario lleva en el cargo los 

homicidios aumentaron en 476 por ciento, al pasar de 702 registrados en 2013 a 3 

mil 260 en 2022 (511 en lo que va de 2023). De la violencia no se salvaron ni sus 

subordinados, pues de 2018 a la fecha han sido asesinados 346 policías. Este 

alarmante deterioro de la seguridad en el estado se produjo pese a que Cabeza de 

Vaca gastó 3 mil millones de pesos en implementar un programa con el pretencioso 

nombre de Escudo, para el cual se instalaron arcos carreteros, fibra óptica, cámaras 

de seguridad, botones de emergencia, y toda la infraestructura del Sistema Estatal 

de Coordinación, Comando, Control, Comunicaciones, Cómputo e Inteligencia 

(C5i). 

La asociación también pide al Congreso local la remoción de Carlos Zamarripa 

Aguirre, fiscal general que suma ya 14 años al frente de la procuración de justicia, 

con 10 (2009-2019) como titular de la extinta Procuraduría, cuatro en la Fiscalía, y 

cinco más por delante, con los que alcanzaría casi dos décadas encabezando la 

institución.  

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/crece-preocupacion-por-etiquetado-product-usa/151803
https://www.jornada.com.mx/2023/03/24/edito
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DINERO 

Cuál manifestación reunió más gente? ¿La de AMLO o la del INE? –Este fue el 

planteamiento de nuestro sondeo semanal. Los resultados aparecen en la gráfica. 

Metodología 

Se distribuyó a través de redes sociales por medio de la aplicación Survey Monkey. 

Participaron mil 325 personas; 382 en el Foro México, 269 en Facebook y 674 en 

Twitter. Los organizadores del sondeo no participan y tampoco comparten 

necesariamente las opiniones expresadas. 

 

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La remoción de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinación de los senadores 

priístas significa un triunfo de las corrientes de Alejandro Moreno Cárdenas, 

autodenominado Alito, y de Manlio Fabio Beltrones, con la vista puesta en la 

designación de candidatos a puestos de elección popular en 2024 y, 

particularmente, en la confirmación o redefinición de la alianza electoral con el 

Partido Acción Nacional, lo que queda del De la Revolución Democrática y los 

intereses empresariales y mediáticos que intentan frenar la continuidad de la 

llamada Cuarta Transformación. 

Es evidente que la fuerza e influencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

y sus bancadas legislativas han menguado de manera notabilísima (tiene 13 

senadores de un total de 128, virtualmente 10 por ciento) y que esa valoración 

pública negativa se agrava por contiendas internas como las escenificadas por 

Alejandro Moreno (Alito) y Miguel Ángel Osorio Chong. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/24/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2023/03/24/opinion/008o1pol
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CONFIDENCIAL 

Rinde frutos diálogo entre legisladores y magistrados 

En un ambiente de polarización, no deja de ser buena noticia que magistrados 

electorales y diputados alcancen el entendimiento. El presidente del TEPJF, Reyes 

Rodríguez, y el de la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja, Ignacio 

Mier, encabezaron la reunión en la que prosperó el diálogo y se llegó a acuerdos. A 

ello contribuyeron los buenos oficios de la magistrada Janine Otálora y del legislador 

Rubén Moreira. Uno de los saldos positivos y que abona a la paridad sustantiva es 

que una mujer presidirá el Consejo General del INE. 

La puerta giratoria de la justicia en la CDMX 

Ayer la fiscalía capitalina de Ernestina Godoy anunció con bombo y platillo la 

detención de José Mauricio ‘N’, el Tomate, un peligroso delincuente que ha 

escalado la estructura de La Unión Tepito hasta llegar a la cúspide. Estaba en un 

bar y tenía buena cantidad de droga y un arma. Lo que no se dijo es por qué estaba 

libre si ya había sido detenido cuando menos en dos ocasiones, la última en agosto 

de 2021, y para entonces ya se le acusaba de un homicidio múltiple en Garibaldi, 

narcomenudeo y cobro de piso… ¿Cuántos casos habrá como este? 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Una relación esquizofrénica: México-EU 

Las relaciones entre los gobiernos de México y Estados Unidos parecieran vivir en 

la esquizofrenia. 

Mientras que un alto funcionario del gobierno de Biden, John Kerry, excandidato 

presidencial y su enviado especial para el medio ambiente, reconoce la “sabiduría 

en el liderazgo de AMLO”, el secretario de Estado, Antony Blinken, afirma que 

hay partes del territorio que son controladas por los narcos y señala que 

consideraría declarar como terroristas a las organizaciones criminales que operan 

en México. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/03/24/rinde-frutos-dialogo-entre-legisladores-y-magistrados/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/24/una-relacion-esquizofrenica-mexico-eu/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Para que no se lleven la democracia a “La Chingada” 

EL AUTODESTAPE DE Gustavo de Hoyos como aspirante a la candidatura 

presidencial solo tomó por sorpresa a los neófitos del análisis político. 

Al interior de las organizaciones Sí por México, Alianza Opositora y organismos 

empresariales, era “una pichada cantada”. 

Mucho antes de las marchas contra el Plan B, Gustavo y los líderes del PAN, PRI y 

PRD elaboraron un plan de acción que consideraba que un representante, o dos de 

la sociedad civil, buscaran la candidatura. 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

La pesadilla debe terminar 

¿Dónde está el interés nacional en el pleito que nuestro Presidente trae contra 

Estados Unidos? 

Pelearse con la administración Biden para defender a un político impresentable, 

antimexicano y xenófobo, Donald Trump, es agredir el interés nacional. 

Sin medir o sin importar las consecuencias para México, el presidente López 

Obrador ha despepitado una colección de insultos contra Estados Unidos y sus 

instituciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/24/para-que-no-se-lleven-la-democracia-a-la-chingada/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/03/24/la-pesadilla-debe-terminar/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Cuando el pecho no es bodega 

Cuando se dice que el pecho no es bodega entendemos que una persona puede 

ser muy franca o, de plano, impertinente. Pero cuando esa persona es el presidente 

de la República, lo que salga de su pecho tiene connotaciones políticas que pueden 

meter en problemas a un gobierno o revelar cosas que se manejan, por definición, 

con secrecía. A nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta mezclar 

su papel de jefe de Estado con el actuar de un ciudadano ordinario, aunque cada 

vez que nos receta la frase “mi pecho no es bodega” está acompañada de un fin 

político. Pero a veces, su incontinencia verbal lo lleva a darse un tiro en el pie y al 

corazón de sus colaboradores, como sucedió ayer. 

Mathieu Tourliere, reportero de Proceso, uno de los tres medios que junto con la 

Red en Defensa de los Derechos Digitales R3D y Social Tic ha participado en una 

investigación permanente sobre el espionaje del Ejército, regresó el tema a la 

mañanera de este jueves y preguntó al Presidente, para abrir boca, si conocía de la 

existencia del Centro Militar de Inteligencia (CMI), adscrito a la Subjefatura de 

Inteligencia del Estado Mayor de la Secretaría de la Defensa Nacional, que 

pertenece a la Sección Segunda del Estado Mayor, Inteligencia Militar, en cuyo 

organigrama no aparece el CMI. Ahí comenzaron los problemas para el Presidente 

y para su gobierno, porque en lugar de haber hablado de que era un tema de 

seguridad nacional y pagar costos por su silencio, comenzó a hablar y trastabillar. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

Tarahumara: sin justicia y sin amparo 

Qué mala suerte tiene la Tarahumara de estar en el norte. Y más de que la gobierne 

(es un decir) el PAN. Si esa región, sus ríos, pueblos, árboles, cielos, barrancas y 

pobladores estuvieran en el sur, si ahí la gobernadora usara chalequito guinda y no 

azul, quizá –es sólo un quizá– el Presidente de la República les mostraría un poco 

de humanidad. 

Cabe la posibilidad de que si a los sacerdotes jesuitas Javier Campos y Joaquín 

Mora y a Pedro Palma y Paul Berrelleza los hubieran matado en junio pasado en 

una entidad sureña, el gobierno federal, el titular del Ejecutivo, el mexicano más 

poderoso y vocal de estos años hubiera mostrado que esas muertes duelen. Por 

violentas, por absurdas y, sobre todo, porque no debieron ocurrir, y sucedieron por 

las omisiones del Estado ante un criminal impune. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/24/cuando-el-pecho-no-es-bodega/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/03/24/tarahumara-sin-justicia-y-sin-amparo/
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FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Elegir el futuro 

Desde hace tiempo se dice que las elecciones en el Estado de México son una 

especie de laboratorio de la elección presidencial, que ocurre un año después. 

Nunca me lo ha parecido. Ahora, sin embargo, esta elección estatal reviste una gran 

importancia. 

La llamada izquierda en México nunca ha tenido mucha importancia electoral. Hasta 

1985, considerando que las elecciones no eran de verdad, los diferentes partidos 

de esa tendencia alcanzaban, sumados, cerca de 12% de las preferencias. En 1988, 

aunque los votos nunca se contaron por completo, se le atribuyó un 30% de los 

sufragios. Al año siguiente, los pequeños partidos se fusionaron con la escisión del 

PRI para conformar el PRD. Desde entonces, la votación por este partido oscilaba 

de 20 a 30%, dependiendo de si había o no elección presidencial. En todos los 

casos, la votación por el PRD implicaba una reducción de votos del PRI, y viceversa. 

Entre ambos partidos sumaban 60% del voto, casi de manera constante. 

 

 

Momento Corporativo 

ROBERTO AGUILAR 

Grupo Televisa, promover la pluralidad deportiva  

En una iniciativa inédita, Grupo Televisa propuso un debate constructivo para 

analizar los pésimos resultados de la Selección Mexicana en el reciente Mundial de 

Qatar, y lo relevante es que para este ejercicio convocó a comentaristas y 

periodistas deportivos de diversos medios de comunicación. Este nivel de debate 

será posible gracias a la conformación de la mesa de análisis, moderada por Denise 

Maerker, de N+, y que contará con la participación de consagrados nombres como 

André Marín, conductor en Fox Sports; David Faitelson, comentarista en ESPN; 

María José González, narradora en TNT Sports; Alberto Lati, comentarista en Fox 

Sports; Javier Alarcón, conductor en Imagen TV; y Alejandro de la Rosa, conductor 

en TUDN. El programa, Tercer Grado Deportivo, será transmitido todos los lunes a 

las 11:07 pm, a partir del próximo 10 de abril, en las estrellas, por ViX (canales de 

N+ y TUDN) y en nmas.com.mx 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2023/03/24/elegir-el-futuro/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-televisa-promover-la-pluralidad-deportiva-9810837.html
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ROZONES 

Categoría 1 y desatención morenista 

Con la novedad de que este día concluye la última visita de la Federal Aviation 

Administration a México, con la cual queda todo listo para que se realice la auditoría 

que permita a nuestro país recuperar la Categoría 1 de seguridad aeronáutica. Nos 

hacen ver que en este proceso los que se pusieron las pilas para atender todas las 

“no conformidades” —es decir, las fallas que llevaron al país a la Categoría 2— 

fueron la Secretaría de Infraestructura , Comunicaciones y Transportes, a cargo 

de Jorge Nuño y la Agencia Federal de Aviación. La mala noticia es que para 

terminar de cumplir todo lo que exige la autoridad de EU ahora le toca a la Cámara 

de Diputados, donde manda Ignacio Mier, aprobar una reforma muy sencilla que 

han postergado. La duda, por eso, es si los legisladores estarán a la altura o dejarán 

que, otra vez, el país no despegue. Uf. 

 

JAVIER SOLORZANO 

De la greña y cerca de la nada 

Son recurrentes las interminables especulaciones en política llegando en algunos 

casos a ser una forma de vida y razonamiento. Suele suceder que a veces sean 

muy obvias, pero también es cierto que darle vuelta a las cosas permite entenderlas 

e incluso pueden ser aliadas en la acción política. 

Los enfrentamientos en lo que va quedando del PRI se antojan para la especulación. 

En algunos casos se ha señalado al Presidente como factor de lo que vive el tricolor, 

lo cual resulta posible, pero estando las cosas como están en el PRI presumimos 

que no hay motivo para que el Presidente se mueva o se meta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/categoria-1-desatencion-morenista-522271
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/grena-cerca-522272
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BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

La carretera que destruye el manglar 

El día de ayer en este espacio narraba el daño que el buque carguero Melody, 

procedente de Cuba, y el cual trae las primeras 20 mil toneladas de piedra porfirita, 

las cuales serán trituradas para ser convertidas en balasto para las vías del Tren 

Maya, había hecho al arrecife que forma parte del Parque Nacional Arrecifes de 

Puerto Morelos. 

Platiqué con Alberto Friscione, uno de los buzos más reconocidos en el mundo y 

quien lleva más de 40 años viviendo y trabajando en la preservación de toda esa 

zona. 

“Y viene algo peor”, asegura Friscione. “La piedra la van a tener que sacar con 

camiones, del puerto pequeño donde están llegando. La gente habla de que van a 

pasar decenas de camiones diarios por una carretera que es de dos carriles que 

está hecha para que no haya mucho tráfico. Si llegan a meter esos camiones 

sacando la grava, se puede convertir en un problema gravísimo”. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/carretera-destruye-manglar-522246



